



# CONSEIL DES ANCIENS DE TROINEX

## PROCES - VERBAL

**Séance plénière du Conseil des Anciens**

**Lundi 4 septembre 2023**

Salle du Conseil Municipal – Mairie de Troinex

9h30 – 11h30

### **Bureau**

Co-Présidente : Janine Berberat

Co-Président : Nicolas Muller

Secrétaire-Trésorière : Josiane Magnenat

Responsable « Environnement 2030 » : Olivier Siegrist

Responsable « Informatique » : David Baddeley

Membre : José Pittet

M. Baddeley : excusé

### **Membres**

**Présent.e.s** : Mmes Rada Bauquis, Georgette Pugin, Marthi Ungar

MM. Robert Haldi, Raymond Jeanrenaud, Thomas Jordi, Christopher Shorrock,  
Jean-Pierre Waefler

**Excusé.e.s** : Mmes Christine Azconegui et Jacqueline Sakran – M. Alexander Hawthorne

## ORDRE DU JOUR

1. Accueil et adoption de l'OJ
2. Infos Présidence
3. Infos Plateforme, Georgette Pugin
4. Infos groupe «Ateliers informatiques» David Baddeley
5. Infos groupe «Environnement 2030» Olivier Siegrist
6. Echanges avec M. Jérémy Annen, Président du Conseil Municipal
7. Divers

### **1. Accueil et adoption de l'OJ**

Mme Berberat co-présidente du CdA, ouvre la séance à 9h25 en nous souhaitant la bienvenue.

Mmes Azconegui et Sakran ainsi que MM. Baddeley et Hawthorne se sont excusés.

L'ordre du jour est accepté sans remarque.

Co-Présidence :

Janine Berberat - tél +41 79 436 80 07 - jaberat@bluewin.ch  
Nicolas Muller – tél +41 78 626 24 31 - mullernicolas@infomaniak.ch



### 2. Infos Présidence

- Mme Berberat annonce la démission de Mme Azconegui pour le 31 décembre 2023.
- Elle nous confirme la venue de M. Annen, une grande première car à de nombreuses reprises le CdA a invité le (la) Président(e) du Conseil Municipal, mais sans succès. A noter, que cette fois c'est M. Annen, intéressé à connaître le fonctionnement du CdA, qui l'a contactée et cette dernière lui a suggéré de venir en plénière pour échanger en présence de tous les membres.
- Mme Berberat nous informe de la création d'un groupe « Jeunesse de Troinex ». Cette initiative a été prise par quatre Troinésiens afin d'offrir aux jeunes de la commune un espace de rencontres et d'échanges ainsi que pour entretenir un esprit de cohésion communale, d'établir un pont entre les générations au travers de manifestations diverses.
- Mme Berberat nous incite à répondre au sondage reçu intitulé « Plan mobilité seniors de l'ATE » et éventuellement à assister à l'atelier prévu le 30 octobre de 14h00 à 17h00.
- Mme Berberat a remis son « rapport annuel d'activité » du CdA à la Mairie. Mme Magnenat joindra ce compte-rendu au PV pour info.
- Le CdA a été sollicité pour trouver des accompagnants sur une ligne « Pédibus ». Une discussion s'engage afin de connaître le ressenti de chacun. Il en ressort les commentaires suivants :
  - Difficile d'être sur place à 8h00 chaque matin, engagement trop contraignant.
  - Quelle responsabilité ? Un accompagnant seul avec un groupe d'enfants - pas toujours faciles à gérer - ou en cas d'incident sur le parcours c'est insuffisant ! Aujourd'hui, nous sommes dans une société exigeante sur la sécurité et où le risque zéro n'existe pas. Selon un témoignage reçu, il faudrait pouvoir parfois refuser des enfants trop turbulents ou désobéissants.
  - En cas d'indisponibilité du bénévole (maladie ou autre) comment trouver un remplaçant rapidement, pas évident du tout ! Un membre du CdA serait prêt à envisager uniquement un remplacement occasionnel en cas d'urgence et sur une courte durée.
  - Il faudrait trouver des personnes plus jeunes que les membres du CdA ... Ce travail, tel quel, n'est plus d'actualité par rapport aux risques, aux attentes des parents, aux lois, etc.. La Mairie pourrait réfléchir comment réorganiser ce travail, se renseigner auprès d'autres communes sur ces accompagnements, comme investir un peu d'argent pour engager un étudiant par ex.
  - Attention à la responsabilité de l'accompagnant (seul avec les enfants) en cas de problème, comment est-il couvert (assurance responsabilité notamment) ? Ce sont des responsabilités qui n'ont plus lieu d'être pour un simple individu. Ce job devrait être effectué par des personnes qui suivent une formation, leur allouer peut-être une petite rémunération et être sous la responsabilité de la Mairie.
  - Les patrouilleuses scolaires sont formées et encadrées par un contrat officiel. Alors pourquoi ne pas instaurer un même service pour les trajets d'enfants (avec coordonnées, absences des participants, etc..) ou même l'intégrer à leur travail actuel ?
  - Mme Magnenat va rédiger une réponse à transmettre à la Mairie.

### 3. Infos Plateforme (Mme G. Pugin)

Mme Pugin n'a pas d'info récente à nous transmettre. La Plateforme lutte toujours contre l'isolement, renforce la politique des proches aidants. Ses responsables sont très engagés et défendent bien les problèmes des aînés en transmettant les infos aux politiques.

Mme Pugin continuera son rôle de relais en nous envoyant les informations importantes par mail. Elle nous incite à consulter leur site, toujours mis à jour.

Co-Présidence :

Janine Berberat - tél +41 79 436 80 07 - jaberat@bluewin.ch  
Nicolas Muller – tél +41 78 626 24 31 - mullernicolas@infomaniak.ch



Mme Berberat ajoute que M. Apothéloz a repris la coordination concernant les seniors et il entend continuer son combat par rapport à l'habitat, rechercher plus de cohérence pour des démarches administratives simplifiées et s'impliquer dans le vieillissement de la population dans son ensemble.

Mme Berberat fait partie d'un groupe « Habitat seniors » qui travaille sur les difficultés rencontrées pour que certains habitats deviennent accessibles à tout le monde, sur les moyens à donner pour une cohérence entre la réalité du terrain et pour définir vraiment ce qu'est l'intergénérationnel. M. Apothéloz soutient à fond ce groupe et le groupe des Anciens est associé également à ce dossier.

**4. Infos groupe «Ateliers informatiques»** (MM. Baddeley, Waefler et Mme Ungar)

En l'absence de M. Baddeley, Jean-Pierre Waefler nous confirme que la conception des ateliers tels que pratiqués jusqu'à ce jour s'essouffle. Le groupe étudie une autre approche du contenu de ces cours, plutôt en groupe qu'en individuel, avec des thèmes à chaque fois renouvelés, tels que : opérations bancaires, réservation de billets, relations administratives, photos (sauvegarde – stockage), transmission entre portable et PC, sécurité des données, acceptation ou non des cookies, sauvegarde des données dans le temps à transmettre à nos enfants entre autres comme les mots de passe, codes d'accès, gérer les mails, etc

Le groupe informatique a un bel avenir devant lui et il peut compter sur le CdA pour aider à organiser ou à trouver les moyens nécessaires pour répondre à ces nouvelles demandes. Bravo !

**5. Infos groupe « Environnement 2030 »** (M. Olivier Siegrist)

M. Siegrist constate que le groupe est un peu bloqué, par manque de participation aux séances convoquées.

Est-ce que cela vaut la peine de continuer sous la forme actuelle ? Qui désire vraiment encore participer à ce groupe ? Mme Bauquis annonce son intérêt.

Le sujet des bancs est clos, à part peut-être installer quelques panneaux explicatifs dans des lieux dignes d'intérêt. Reste encore l'éclairage, les trottoirs trop étroits.

Il lance un appel pour que les membres du CdA lui propose des sujets utiles aux Troinésiens.

M. Siegrist constate que la Mairie gère bien le domaine environnement par rapport à la grandeur de la commune, seul regret : que le CdA ne soit pas informé par la Mairie de ses projets et ne soit pas associé à leurs réalisations (par ex. passerelle Vidollet-la-Forge y compris arborisation et passage de la faune), Maison de la culture, bâtiment polyvalent et extérieurs près du terrain de tennis. Nous informer des projets qui sont déjà à l'étude actuellement et qui pourraient nous interpeller avant que les décisions définitives soient prises ! Jamais nous n'avons été contactés par une commission comme demandé à plusieurs reprises. Finalement quel est notre rôle à ce jour si nous ne sommes pas aussi en amont des projets envisagés ?

Notre envoi des recommandations n'a reçu aucune réponse à ce jour.

M. Siegrist est prêt à s'investir dans son groupe, sans que ce dernier soit uniquement lié à l'environnement, sur des thèmes divers, telle que la création d'un club des aînés par ex. (soutenu par Mmes Berberat et Magnenat). Cela implique l'accord de la Mairie, de trouver une salle disponible (un container agencé par exemple sur le terrain devant la Chaumière près des jeux des enfants) pour les diverses activités (*jeux, échecs, lecture, informatique, conférence, etc*) et des bénévoles pour animer les ateliers.

Qu'en pensent les membres du groupe ? Prévoir une dernière séance avec les membres actuels dont la présence de tous est souhaitée afin d'aller de l'avant avec succès.

Eventuellement changer l'orientation de ce groupe qui travaillerait sur mandats bien formulés et structurés par forcément liés à l'environnement et qui repartirait sur des bases mieux définies, activé sur appel pour un sujet bien déterminé et soutenu par la Mairie.

Co-Présidence :

Janine Berberat - tél +41 79 436 80 07 - jaberat@bluewin.ch  
Nicolas Muller – tél +41 78 626 24 31 - mullernicolas@infomaniak.ch



## 6. Echanges avec M. Jérémy Annen, Président du CM

Mme Berberat souhaite la bienvenue à M. Annen, premier Président du CM à participer à une de nos séances. Elle le remercie d'être venu et d'avoir manifesté de l'intérêt pour le CdA. Envisager de collaborer avec nous est une super bonne nouvelle et une belle ouverture d'esprit qui nous ravit.

M. Annen se présente : Conseiller municipal depuis 2018 à Troinex (ancien CM de Bardonnex). Il se définit comme humaniste qui travaille dans les communes en ayant à cœur de collaborer avec tous les partis politiques et les sensibilités de chacun, de faire en sorte que les finances soient équilibrées, d'œuvrer au mieux pour le bien de Troinex. Il a beaucoup de plaisir à travailler en Mairie et se réjouit de mieux connaître le CdA qui s'investit pour être reconnu et qui représente un certain courant d'idées. Les propositions et les réflexions des habitants lui sont aussi utiles pour définir les besoins de chacun et leur trouver les meilleures solutions.

M. Annen travaille actuellement aux ressources humaines d'un secteur des HUG. Il a également œuvré pour diverses institutions publiques à GE telles que l'Ifage, le Gd Théâtre ou Palexpo.

Il entend profiter des expériences de vie ou professionnelles des aînés afin d'accélérer ou renforcer les liens entre les structures et parallèlement ces liens vont se renforcer aussi avec les jeunes suite à la création de leur association. L'idée que ces deux conseils soient représentés est un plus pour avancer ensemble.

Mme Berberat rappelle que la CdA est élu par le Conseil municipal. Quelle est l'attente des uns et des autres ? Donner aujourd'hui notre avis n'est pas toujours aisé car les liens et les communications transversales sont parfois difficiles. Nous entendre, nous solliciter, nous donner un mandat et nous dire que nous sommes représentatifs des aînés par la Mairie nous donnerait une légitimité car à l'heure actuelle nous sommes élus mais nous avons l'impression de ne pas exister !

M. Annen est conscient qu'il faut travailler ensemble par une consultation entre la Mairie, les commissions et le CM. Décider si le CdA doit être informé des sujets préparés en mairie, attendre notre retour (rapide) pour pouvoir ensuite tenir compte de notre avis comme cela se fait avec les retours des commissions au municipal serait souhaitable. Autrefois il existait une procédure qui incluait ce point à l'ordre du jour du CM. M. Annen va faire des recherches afin de réactiver ce procédé car il confirme que les PV de nos plénières validés par la Mairie et diffusés sur le site de la commune et finalement envoyés par Mme Magnenat au président du CM (ou la présidente), ne sont pas distribués aux conseillers, à de rares exceptions près.

Le règlement du CM est en cours de mise à jour. Revoir la procédure au vu de ce qui précède et inclure à son OJ un point CdA contenant les éléments susceptibles d'être envoyés en commissions et qui pour lesquels l'avis du CdA pourrait être constructif car une fois le dossier devant le CM il est verrouillé et il n'y a plus moyen de revenir en arrière. Notre rôle actuel est uniquement consultatif, il devrait nous permettre de transmettre à la Mairie des éléments qui nous parviennent par de simples contacts avec les Troinésiens ou par notre expérience ou notre vécu. Cette consultation demandée depuis longtemps n'a jamais pu être concrétisée. Nos demandes ne reçoivent que peu de réponses.

A la Mairie de nous dire clairement quel est notre rôle et si nous devons continuer d'exister puisque c'est elle qui nous élit !

C'est une chance d'avoir cette ouverture qui nous permettrait également d'avancer sur les « petits riens » petits (ou grands) soucis à étudier mais restés pratiquement sans réponse.

M. Annen reste convaincu de la nécessité d'avoir des informations directes. Il est favorable à donner des mandats à des groupes de compétence. Parfois il y a des moments de crise dans une organisation, il faut maintenant avancer soit en renforçant le rôle du CdA en mettant de l'huile dans les rouages pour une bonne fluidité, soit passer à autre chose si le sentiment de n'être pas écoutés persiste.

M. Annen s'engage aujourd'hui à augmenter notre rôle auprès des commissions et de la Mairie, d'affiner le règlement du CdA en fonction du nouveau règlement du CM, de mettre en route une nouvelle manière de fonctionner qui sera transmise ensuite aux futurs conseillers.

Mme Berberat remercie infiniment M. Annen pour toutes ses explications et pour son engagement.

Co-Présidence :

Janine Berberat - tél +41 79 436 80 07 - jaberat@bluewin.ch  
Nicolas Muller – tél +41 78 626 24 31 - mullernicolas@infomaniak.ch



**7. Divers**

Il semblerait que certains appartements prévus dans les nouveaux immeubles du chemin Lullin soient réservés pour les aînés, les étudiants et PPE. M. Jeanrenaud va transmettre à Mme Berberat les plans de ce dossier, à suivre ..

Mme Mays envisage organiser début 2024 une visite de la structure « aînés » prévue aux Crêts. Actuellement, en peine à trouver le mode de fonctionnement (pension, baux à loyers, etc..) A suivre !

M. Jordi demande de réactualiser les informations obsolètes apposées sur les containers près de la Mairie.

M. Le Maire a demandé à rencontrer les co-présidents du CdA pour faire un état de situation avec le CdA.

La parole n'étant plus demandée, la séance est levée.

Josiane Magnenat  
Secrétaire

Troinex, le 19 septembre 2023

**Prochaine séance plénière : mercredi 6 décembre 2023 à 9h 30 (à confirmer)**

*Lieu : Mairie de Troinex – salle du Conseil Municipal*

Co-Présidence :

Janine Berberat - tél +41 79 436 80 07 - jaberat@bluewin.ch  
Nicolas Muller – tél +41 78 626 24 31 - mullernicolas@infomaniak.ch